

天の恵みを求めて

星とともに生きてきた 「いにしえの人」たち

（湖北星空案内）

都市化の荒波に
さらされていない湖北は、
美しい星空が楽しめる
数少ない土地の一つです。

農業・林業・淡水漁業・：

天の恵みを生業としてきただけに、
星とともに生きてきた湖北。

その湖北の星空を改めて見直してみませんか。

農業・林業・淡水漁業・：

天の恵みを生業としてきただけに、
星とともに生きてきた湖北。

その湖北の星空を改めて見直してみませんか。



星空と共に生きた いにしえの人々

日本には10000を超す星の和名があり、世界でも有数の「星空文化」の国だと言われています。いかに

星空が暮らしに溶け込んでいるかは星の名称でも分かります。西欧ではギリシア神話などから付けられるのが普通ですが、日本では「鯛釣り星（さそり座）」や「雜煮星（ふたご座）」など、生業や日常生活に関係したもののが

普通ですが、日本では「鯛釣り星（さそり座）」や「雜煮星（ふたご座）」など、生業や日常生活に関係したもののが



廣瀬一實氏が復元した一貫斎の反射望遠鏡

湖北は日本最初の 反射望遠鏡が 生まれた地

その象徴とも言えるのが、日本最

初の反射望遠鏡が江戸時代後期、長浜(近江国国友村)の鐵砲鍛冶師、國友貫斎によって作られたという

事実です。

この貫斎の望遠鏡を当時とほぼ同じ材料と製法で復元することにこ

のほど成功、マスコミを賑わせている人が長浜にいます。國友鐵砲研究会長で國友鐵砲の里資料館専門員、能當流砲術師範、廣瀬一實さんです。

おり、星空がその時期を知るための暦となっていたのでしょうか。例えば、オリオン座の三つ星、すばる星、からす座の四辺形などの位置を見て、稲穀の種まき・収穫の時期を知る……などです。

このため、農村、漁村など生業の異なる地域によって星の呼び名が違うてくるのが普通で、例えば西洋人はサソリの姿を見た湾曲した星の並びを、漁村の人々は釣り針と見て「釣り星」と呼び、別の地域では違った形に見とて「嫁入り星」と呼びました。

残念ながら、かつての湖北並びを、漁村の人々は釣り針と見て「釣り星」と呼びました。

サソリの姿を見た湾曲した星の並びを、漁村の人々は釣り針と見て「釣り星」と呼びました。

星見るイベント

貫斎の復元望遠鏡2号機による

「姉川星空観望会」(無料)が10月4

日(土)午後6時から姉川スポーツ公園(長浜市国友町地先)で開かれま

す。最新式の天体望遠鏡も併用、月、木星、土星や秋の星雲が楽しめます。

お問い合わせ申し込みは長浜市役所環境保全課(☎ 65-6513)か

国友鐵砲の里資料館(☎ 62-1250)まで。また、ウズベル金具(☎ 86-4145)でも、本の本ライオンズクラブ寄贈の天体望遠鏡&ドームによ

る定期天体観測会を計画中。学校での開催やコテージ宿泊客向けの観測会などを予定しています。